

Escrito por Editor

Martes, 14 de Abril de 2015 00:42 - Actualizado Lunes, 13 de Abril de 2015 22:51

Escala Crítica/Columna diaria

*La ética, la política y la escritura, un legado de dos grandes *Inscribe PRI a sus candidatos;
va Andrade. También MC *Sor
presiva alianza del PRD con Panal en 13 municipios

Víctor M. Sámano Labastida

FALLECIÓ Eduardo Galeano. Tenía 74 años pero para sus lectores era un hombre que venía de épocas muy lejanas pero al mismo tiempo conservaba una extraordinaria vitalidad. Un pensamiento de tradición y actualidad. Nacido en septiembre de 1940, este uruguayo universal se había convertido en uno de los personajes más populares entre los jóvenes universitarios de siempre.

Apenas la semana pasada recomendaba a una colega la lectura de “El libro de los abrazos”, que fue publicado originalmente en 1989 pero que acabo de releer. Se afirma que junto a “Las venas abiertas de América Latina”, que se convirtió en un clásico desde los años setenta, “El libro de los abrazos” es una de las obras más universales y profundas. Escoger alguna entre sus más de 40 obras resulta difícil

Galeano, escritor y activista político, comenzó su oficio de periodista allá por 1960, apenas cruzando los 20 años de edad. Fue integrante de la prestigiada revista, fundada por el maestro Carlos Quijano. Opositor a la dictadura sufrió el exilio.

Un escritor de bellas imágenes, frases rotundas y pensamiento claro. A reserva de que podamos dedicarle un espacio mayor, recojo al azar algunas de sus expresiones:

“En el siglo XX la mitad del mundo sacrificó la justicia en nombre de la libertad y la otra sacrificó la libertad en nombre de la justicia y en el siglo XXI sacrificamos las dos en nombre de la Globalización.”

“El trabajo no vale nada, no hay plata que alcance, se hace el doble a cambio de la mitad. ¿Qué producen nuestros países? Brazos baratos. La realidad se vuelve chiste de humor negro: “Hay que apretarse el cinturón”. “No puedo. Me lo comí ayer.”

“Habitamos un mundo que trata mejor a los muertos que a los vivos. Los vivos somos preguntones, y somos respondones, y tenemos otros graves defectos imperdonables para un sistema que cree que la muerte, como el dinero, mejora a la gente”;

“El sistema, que nos quiere ciegos, que nos quiere mudos, que nos quiere sordos, no nos ayuda a vivir naciendo. El sistema nos entrena para vivir muriendo y para vivir matando:

Escrito por Editor

Martes, 14 de Abril de 2015 00:42 - Actualizado Lunes, 13 de Abril de 2015 22:51

matando, hacia afuera, porque todo prójimo es un competidor y un posible enemigo, y sobre todo matando hacia adentro, matando lo mejor que cada cual tiene vivo dentro de sí”.

Podríamos llenar páginas y páginas de esta sabiduría que los políticos deberían abreviar. Decía Galeano: “Los desafíos que uno enfrenta cada día son los que te abren una rendija para elegir entre la dignidad y la obediencia. Libre es el que es capaz todavía de elegir la defensa de su dignidad en un mundo donde, quieras o no, en algún momento tendrás que tomar partido entre los indignos y los indignados”.

Por una de esas coincidencias en los caminos de las lecturas que se cruzan también apenas el viernes obsequié un libro a medio escribir y que la muerte suspendió a José Saramago. Se trata de “Alabardas” que, curiosamente, está ilustrado por Günter Gras quien también falleció ayer a los 87 años. Trece años mayor que Galeano. De este alemán universal escribiremos en otra ocasión. Hoy sólo recojo una de sus expresiones que debemos tener en cuenta periodistas y lectores:

“En resumen se puede decir que el periodismo (...) se alimenta de sensaciones y no tiene tiempo o no se toma tiempo suficiente para iluminar el trasfondo de todo lo que, con intervalos cada vez más breves, nos sume en crisis duraderas”. Hay que mantener la vista en lo importante, no en lo espectacular.

COALICIONES Y COLISIONES

CONTINÚA el registro de candidatos para las 17 alcaldías y las 21 diputaciones de mayoría en Tabasco. También para las 14 plurinominales. Ayer correspondió al PRI y a Movimiento Ciudadano, antes convergencia. Al mismo tiempo se anunció que los enemigos declarados a principios de este sexenio, PRD y Nueva Alianza (Panal) llevarán candidaturas comunes en 13 alcaldías y 15 distritos locales. El PAN posiblemente amplíe su alianza de facto con el PVEM, un partido necesitado de recursos.

En la inscripción de candidatos del PRI se confirmó, por lo menos en el papel, que el ex gobernador Manuel Andrade busca asegurar una diputación al aparecer en el primer lugar de la lista plurinomial. Un caso de excepción a la regla no escrita de “el respeto al sexenio ajeno”, máxima utilizada por los priistas para mantenerse alejados de la política activa y formal en su estado para no enturbiar las relaciones entre mandatarios y ex mandatarios.

Aunque se diga que esto no es aplicable tratándose un partido (PRI) distinto al que gobierna en Tabasco (PRD), aquí ocurre la peculiaridad de que un partido que es oposición local es a la vez gobierno nacional. El tricolor ahora parece romper varias reglas. Así por ejemplo se llegó a pensar que su candidatura a la alcaldía también la decidiría en función frenar tensiones en la disputa por la sucesión en el 2018.

Podríamos ver ajustes dentro de unos días. Recordemos que también varios partidos podrían verse afectados por una eventual resolución de los tribunales respecto a la paridad de género en las candidaturas a las presidencias municipales.

Escrito por Editor

Martes, 14 de Abril de 2015 00:42 - Actualizado Lunes, 13 de Abril de 2015 22:51

El caso es que ayer Erubiel Alonso, a la cabeza de un PRI por primera vez como partido en la oposición estatal, inscribió a sus abanderados. Afirmó que su partido respetará los resultados cualesquiera que sean y pidió a sus adversarios hacer lo mismo. Ofreció una campaña austera. “Se acabaron los tiempos de los escoltas y de los guaruras, de las suburban, hoy son tiempos de austeridad”, aseguró. Ver para creer.

También acudieron a inscribir a sus abanderados los dirigentes del Movimiento Ciudadano, encabezados por Guillermo Torres López. En el municipio de Centro que es la demarcación que mayor interés despierta entre los propios partidos el PRI inscribió a Evaristo Hernández y MC a Nelly Vargas, quien también está considerada en una regiduría plurinominal.

Por lo que toca al PRD, no puede ser menos sorpresiva su decisión de aliarse al Panal. Sobre todo en las alcaldías de Centro, con Gerardo Gaudiano; Balancán, Cárdenas, Centla, Comalcalco, Emiliano Zapara, Jalapa, Jalpa de Méndez, Jonuta, Paraíso, Tacotalpa, Teapa y Tenosique. El partido fundado por Elba Esther Gordillo hará suyas las candidaturas solaztequistas.

AL MARGEN

En estas idas y venidas de políticos de un partido a otro, ayer continuó el paso de militantes priistas al Partido Verde de Federico Madrazo. Un grupo de mujeres encabezadas por Ady Yolanda Quintero quien fue suplente de Candita Gil en su aspiración al Senado. Muchas cosas más veremos en este tramo que lleva a las urnas. (vmsamano@yahoo.com.mx)